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Es curioso como a cada situación nueva, que se nos quiere mostrar como 
algo que ocurre con frecuencia, tendemos a clasificarla con un epígrafe 
tipo: el niño sándwich, el síndrome de Peter Pan, la generación cangre-
jo, etc. Por esta razón, hoy voy a hablarles de un concepto que -si nadie 
me dice lo contrario- he creado y bautizado como: “El hermano o el hijo 
chicle”. Podrían pensar ustedes que es algo peyorativo, por referirme al 
hijo pegajoso y molestón, pero se equivocarían, ya que representa todo 
lo contrario. 
“El hijo chicle” es esa figura imprescindible en toda familia, aquel quien 
por su carácter conciliador y magnanimidad de espíritu se consolida como 
el miembro que, como un “chicle”, une al resto de los hermanos; con 
un suave “masticar” propio de su forma de hacer, sabe apaciguar riñas y 
conflictos, encuentra el lado positivo de todas las cosas, siempre está dis-
puesto a hacer un favor, o es al que de manera natural le sale un piropo 
de su boca para cualquiera de sus hermanos. Y puede que no sea el más 
estudioso, el más hablador o el deportista de la casa, pero el “hijo chicle” 
es vital para mantener unida a la familia. No necesita ser el centro de aten-
ción de los padres y se caracteriza por ese gesto amable que no parece 
desaparecer nunca de su rostro. 
Se preguntarán si tengo algún motivo especial para hablarles hoy de este 
nuevo tipo de “hijo chicle” y sí, una razón muy poderosa me impulsa a 
ello: en ocasiones -y más en esta época de final de curso con exámenes 
y notas sobrevolando sobre nuestras cabezas-, parece que los árboles no 
nos dejan ver el bosque, y ante los problemas de estudio de algunos de 
nuestros hijos e hijas, sentimos que el mundo se desmorona bajo nuestros 
pies; nos embarga un sentimiento de fracaso por no haber conseguido 
que demuestren en un boletín de notas que son magníficos. Es entonces 
cuando debemos hacer un esfuerzo -muchas veces, ¡un gran esfuerzo!- 
por separar las facetas que configuran la educación integral de nuestros 
hijos y recalcar con más fuerza esas virtudes que hacen tan especial a ese 
hijo concreto.
 Debemos dar gracias si tenemos entre nosotros un “hijo chicle”, que se 
consolidará en un futuro como la bisagra de unión entre sus hermanos, 
cuando nosotros ya no estemos para hacerlo. La vida es larga, todos he-
mos visto como grandes lumbreras de la época escolar más tarde han 
fracasado en la escuela de la vida, y como niños que destacaron por su 
amable carácter y no tanto por sus calificaciones, han triunfado. Hoy tan 
sólo quiero aportar este soplo de esperanza y haceros sentir muy orgu-
llosos como padres si contáis con un “hijo chicle”, aunque tengáis que 
batallar con más fuerza en el tema de los estudios.

El hijo chicle
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Algunos padres piensan que ignorar a un 
niño cuando tiene una rabieta, se queja o 

molesta a los demás no es disciplina, pero la razón 
de ignorar es muy simple, la conducta de los niños 
se mantiene dependiendo de la atención que 
se le presta. Incluso la atención negativa de los 
padres, como chillarles o reñirles, puede servir como 
una recompensa para los hijos. Retirar la atención 
o ignorar la conducta es una técnica de manejo de 
conducta muy eficaz para reducir o eliminar proble-
mas cotidianos de conducta en los niños. Consiste 
en eliminar la atención que esa conducta provocaba. 
Siendo constante en esta técnica, el niño se da cuen-
ta de que actuando de ese modo ya no obtiene la 
recompensa (atención) por lo que de forma gradual 
deja de emitir esa conducta, aunque suele ocurrir 
que al principio de comenzar a ignorar se produz-
ca un incremento de la frecuencia de la conducta 
inadecuada. 
Esta estrategia de manejo de conducta debe utili-
zarse para aquellas conductas o comportamientos 
que son inadecuados pero no peligrosos y que no 
requieren de una intervención inmediata, como por 
ejemplo, para conductas como las rabietas, burlas, 
peleas menores, sacarse los mocos, etc. No se debe 
emplear en aquellas conductas que puedan suponer 
un daño para el propio niño o para otros ni tampoco 
para conductas que queremos que desaparezcan de 
forma inmediata, como por ejemplo, golpearse la 
cabeza contra la pared, jugar con los fuegos de la 
cocina o con un cuchillo, asomarse a la ventana…
Ignorar a nuestro hijo cuando se está portando mal 
es una de las técnicas más difíciles de aplicar y cues-
ta mucho a los padres, sin embargo, los resultados 
están garantizados en la 
mayoría de los casos. Al 
empezar a ignorar surgen 
muchas dudas, proble-
mas y preguntas que los 
padres se hacen, y por ello 
trataremos de dar algu-
nas pautas sobre cómo se 
debe ignorar.

NIÑOS Y NIÑAS... hasta los 5famlllahacer

16 www.hacerfamilia.es

¿Conductas negativas?    
  No, gracias
EXISTEN ALGUNAS CONDUCTAS QUE NO 
SON APROPIADAS, COMO POR EJEMPLO, 
LLORIQUEAR, GRITAR, MOLESTAR A LOS 
DEMÁS, QUEJARSE, CONTESTAR MAL O 
TENER UNA RABIETA. ESTAS CONDUCTAS 
NO SON PELIGROSAS PARA LOS NIÑOS 
NI PARA LOS DEMÁS, PERO PREOCUPAN 
A LOS PADRES Y EN MUCHOS CASOS 
ÉSTOS NO SABEN CÓMO MANEJAR ESTE 
TIPO DE CONDUCTAS. SE HA COMPRO-
BADO QUE ESTAS CONDUCTAS DESAPA-
RECEN EN LA MAYORÍA DE LOS CASOS SI 
SON IGNORADAS SISTEMÁTICAMENTE. 

Esta estrategia de 
manejo de conducta 
debe utilizarse
para aquellos
comportamientos 
que son
inadecuados pero
no peligrosos 
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Ignora con regularidad
La mayoría de los niños inicialmente reaccionan 
aumentando sus conductas negativas para ver si sus 
padres dejan de ignorarles. Por ejemplo María, de 5 
años, quiere salir a la calle y discute con su madre 
durante un rato. Finalmente, la madre le dice que no 
puede salir y comienza a ignorar las protestas de la 
niña. María aumenta sus exigencias para ver si se le 
da lo que quiere. Esto continua durante 10 minutos, 
hasta que la madre, desesperada y cansada de la dis-
cusión, le dice: “Está bien, puedes salir”.
La madre, al darse por vencida para obtener momen-
táneamente la tranquilidad, ha creado un problema 
futuro. María ha aprendido que si ella sigue insistien-
do durante un tiempo, obtiene lo que quiere. De esta 
manera se le ha reforzado su conducta inapropiada. 
Recuerda cuando empieces a ignorar las malas con-
ductas de tu hijo, por lo general, al principio estas 
conductas empeorarán. Necesitas estar preparado 
para seguir firme en tu actitud para que la conducta 
mejore. Si tú te das por vencido los niños aprenderán 
que portarse mal es la manera más efectiva de conse-
guir lo que quieren. 
Si tú decides utilizar esta técnica, necesitas estar pre-
parado para esperar cierto tiempo hasta que el niño 
cambie su comportamiento, manteniéndose firme con 
la decisión de ignorar.

Evita el contacto ocular y discutir 
con tu hijo si vas a ignorar
A veces los padres piensan que están ignorando una 
mala conducta de sus hijos cuando, de hecho, le 
están dando demasiada atención. Puede ser que ante 
un mal comportamiento hayan dejado de hablarle al 
niño, pero continúan mirándole, poniendo alguna 
cara o actuando de alguna otra forma que le hacen 
saber que está actuando inadecuadamente. Otros 
padres dejan de mirarles, pero siguen haciendo 
comentarios críticos o de enfado. En ambos casos, el 
niño que se está portando mal está teniendo éxito al 
recibir atención de sus padres.
Ignorar efectivamente es poder neutralizar tu reacción 
a lo que tu hijo está haciendo. La expresión de tu cara 
debe ser neutral. No debes mantener ningún contacto 
visual ni tener ninguna discusión. Ignorar al niño tam-
bién supone alejarse físicamente de él, especialmente 
si al actuar mal tú estabas cerca. Así como la mejor 
forma de atención positiva incluye una sonrisa, el 
contacto visual y físico y los elogios verbales, la mejor 
forma de ignorar es una expresión neutral, sin con-
tacto visual, sin comunicación y con un alejamiento 
físico del niño.



EL RETO
de aprender 
idiomas Hablar otros idiomas es imprescindible para 

poder moverse por un mundo globalizado. 
Además, si observamos que se trata de un 
valor añadido a la hora de encontrar un 
empleo en un entorno poco amable debido a 
la crisis, su importancia cobra mayor sentido.

ESPECIAL IDIOMASfamlllahacer

o al menos, aprender a defendernos en otro idioma. 
Puesto que el estudio de idiomas está cobrando una 
importancia vital, abordamos en este reportaje los 
distintos aspectos que trae consigo el aprendizaje de 
una lengua: cómo están trabajando los colegios para 
ofrecer una enseñanza bilingüe, qué otros idiomas 
están en el punto de mira, cómo ayudar en casa a los 
más pequeños a asimilar una lengua y qué actividades 
ayudan a una buena inmersión lingüística.   

 Aprender desde pequeñitos
En España se está asimilando la importancia de apren-
der a hablar correctamente inglés para poder abrirnos 
al mundo, y surge entonces la preocupación por apun-
tarse a escuelas de idiomas y obtener un título. Los 

padres además, buscan para sus 
hijos una inmersión en el idioma 
desde que son muy pequeños. 
Por suerte, estamos viendo como 
los colegios bilingües proliferan 
en nuestro país, por lo que esta 
meta es factible y son muchos los 
niños que están asimilando otros 
idiomas, lo que les será muy útil 
en su futuro. Pero desde casa 
también podemos reforzar su 
aprendizaje. Para ayudar a nues-
tros hijos en esta tarea, Patricia 
Argüeso, Asesora de progra-
mas de Kells College, nos da 
unas pautas como son:

 El uso de vídeos y progra-
mas infantiles en inglés con 
subtítulos en inglés o sin ellos 

Cuando se habla del nivel de inglés que 
tenemos los españoles respecto al resto 

de europeos o el conocimiento de otros idiomas, no 
salimos muy bien parados. Incorporar el aprendizaje 
de lenguas a nuestra vida ha sido un elemento muy 
reciente, pues durante muchos años no hemos sido 
conscientes de las limitaciones que supone este des-
conocimiento, ya sea para viajar o para trabajar. 
Si bien durante mucho tiempo hemos estado a la cola 
de Europa en conocimiento de la lengua inglesa, lo 
cierto es que nos hemos puesto las pilas y estamos 
dejando atrás los datos negativos que antes poseíamos. 
Una muestra de ello es que España ha subido seis pues-
tos en conocimiento de inglés en un ranking mundial 
que dio a conocer la segunda edición del estudio EF EPI 
English Proficiency Index elaborado por EF Education 
First. Según este, España se sitúa en el puesto 
número 18 en una lista mundial 
de 54 países, por delante de paí-
ses como Argentina, Corea del 
Sur o Japón. Dentro de Europa, 
nuestro país se sitúa en la posi-
ción número 14, dejando atrás 
a Portugal, Francia, Italia y Rusia. 
Aunque seguimos teniendo un 
nivel medio de inglés, si lo com-
paramos con la primera oleada 
de resultados de EF EPI English 
Proficiency Index de 2011, que 
recoge los datos desde el 2007 
hasta el 2009, España ha mejorado 
6 puestos en estos últimos años. Se 
trata sin duda de un motivo para 
alegrarnos y seguir esforzándonos 
en lograr la meta del bilingüismo, 
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LA IMPORTANCIA 
DE ESTUDIAR IDIOMAS

Comunicar implica tener la capacidad de 
transmitir ideas, pensamientos, conoci-

mientos y sentimientos para así poder compar-
tirlos con el otro. Pero, para ello, necesitamos 
entendernos a través de un mismo lenguaje.
A la hora de aprender un idioma hay facto-
res que suman para  alcanzar el éxito en el 
aprendizaje. La motivación, la constancia, el 
esfuerzo, la definición de un punto de partida 
y el establecer metas concretas y medibles en 
consonancia con los recursos y circunstancias 
de cada familia facilitan la elección de una 
metodología para potenciar las habilidades de 
comunicación. 
En esta misma línea, se pueden promover en el 
entorno familiar otras actividades que fomen-
ten y faciliten el aprendizaje de los idiomas: via-
jes, juegos de palabras, canciones, ver películas 
en versión original, etc. 
El idioma es una herramienta que ayuda a 
mejorar las relaciones sociales y profesionales  
y que permite adquirir un bagaje cultural más 
amplio en entornos internacionales. Por este 
motivo, es recomendable comenzar el estudio 
de un idioma  en edades tempranas y continuar 
con ello a lo largo de toda la vida. 

Daniela del Olmo Sotelo
Directora de Idiomas
Universidad Francisco de Vitoria

(nunca en español). Es una buena forma de ir haciendo 
oído de una forma divertida. 

 Aprovechar las ocasiones especiales para incluir 
entre los regalos algún libro u otra publicación en 
el idioma que se esté estudiando y que sea acorde 
a la edad y nivel del niño. 

 Es importante que el niño aprenda divirtiéndose 
y cuando ya tengan un poco más de edad, hay que 
hacerle consciente de que lo que está aprendiendo es 
útil en la vida real. Por eso las inmersiones lingüísticas 
en los países que hablan la lengua de estudio son tan 
importantes.

 Si son pequeños y nunca han ido a un campamento 
en inglés, se recomienda que empiecen uno en 
España, para que cuando sea más mayor, pueda rea-
lizar otro en un país extranjero y lograr así una mayor 
inmersión.
Además, Manuela Vázquez, responsable de St. 
Patrick International Language Courses, indica que 
es mejor que los niños pequeños aprendan de forma 
lúdica y en familia que de manera formal, con profesor 
particular, etc. “Los padres son un elemento funda-
mental, ya que plantear un seguimiento del aprendizaje 
del idioma de manera divertida o de manera estricta-
mente académica tiene una repercusión directa en la 
motivación del alumno”, apunta.

( ñ l) E b f d i h i d

St. Patrick International 
Language Courses


